



Viernes 29 de enero del 2021
Año 63 de la Revolución

ESTAMOS EN:

@26delastunas

Periódico Tunero

26deLasTunas

@periodico26

Periodico 26

Año XLII Número 27 Precio: 1.00 peso

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

Por Martí, #ConElRemoDeProa



Foto: Reynaldo López Peña

Por Esther De la Cruz Castillejo

EN LA jornada de celebraciones por el aniversario 168 del natalicio de José Martí destacaron el sello importante de la juventud y la realización de actividades diversas que fueron, desde el depósito de una ofrenda floral en la Plaza Mar-

tiana, encuentros en las aulas y matutinos especiales, hasta espacios académicos y exposiciones de arte. La luz del Maestro alcanzó a esta urbe, aunque, indudablemente, los escenarios virtuales tuvieron el mayor protagonismo en medio del agasajo.

El Movimiento Juvenil Martiano, sumamente activo por estas fechas, resultó reconocido entre los más destacados del país, y las actividades por el aniversario 70 de la biblioteca provincial José Martí, primera institución cultural pública de esta comarca, también fueron relevantes.

Asimismo, se enalteció la figura del León de Santa Rita y un interesante espacio teórico, que acontece cada año en el memorial que lleva su nombre, volvió este enero con valiosas indagatorias; a él se sumaron otros salidos del tesón investigativo de la Unión de Historiadores de Cuba aquí y de otras instituciones afines.

Toda una jornada de actividades para celebrar la vida del Héroe Nacional de Cuba, el hombre que nos enseñó que la Patria es ara y no pedestal, el que regresa siempre a las batallas más enconadas de la Isla sin temor a los misereres que, como diría el poeta, "primero te nombran y al final, te temen".



Foto: Reynaldo López Peña

Crecen áreas cultivables bajo riego

Por Yenima Díaz Velázquez

En los ocho municipios de la provincia todavía son insuficientes los sistemas de regadío disponibles para la producción de viandas, granos, frutas, hortalizas y otros cultivos. Sin embargo, se reporta un crecimiento de las áreas que se favorecen con el suministro de agua mediante esas tecnologías.

Fuentes de la Delegación local del Ministerio de la Agricultura informaron que actualmente existen unas 10 mil 537 hectáreas bajo riego, lo que representa el 34 por ciento del área cultivable total, y de ellas más de siete mil 721 tienen valor de uso.

De la superficie beneficiada en el territorio tunero, alrededor de

cuatro mil 586 hectáreas se dedican a los cultivos varios, cerca de 64 a cítricos y otros frutales, dos mil 217 para arroz, 703 al tabaco, 101 a pastos y forrajes y 48 al resto de los sembrados.

Del total del área bajo riego en explotación, el 83,8 por ciento pertenece al sector cooperativo y campesino y poco más de tres mil 51 hectáreas están electrificadas.

En Las Tunas, la superficie irrigada ha crecido por diversos procesos inversionistas que incluyen el montaje de nuevos equipos, la reparación del parque existente, la rehabilitación de los canales y otras acciones que permiten impulsar renglones muy importantes como los granos.

La estrategia para el uso de los sistemas de riego establece que se prioricen las zonas destinadas a sustituir importaciones de alimentos, las de cultivos que forman parte de cadenas productivas y las áreas con probada calidad en sus suelos y que reporten buenos rendimientos.

Dos experiencias son significativas aquí, el montaje del sistema de riego para 67 hectáreas que se dedicarán a la siembra de frutales en la cooperativa de créditos y servicios Omar Pérez Pérez, del municipio cabecera, y la entrega de máquinas a algunos usufructuarios insertados en el polo productivo de Gayol, en Puerto Padre.



Foto: Karina Zayas Rodríguez

Covid-19 y Tarea Ordenamiento, prioridades de la FMC

Por Karina Zayas y Arian Laverdeza

Teresa Amarelle Boué, miembro del Buró Político, del Consejo de Estado y secretaria general de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC), reiteró el apoyo de la organización femenina a la Tarea Ordenamiento y a las acciones de enfrentamiento a la Covid-19 durante un recorrido por los municipios de Puerto Padre y Manatí.

Desde el área de Salud del policlínico Romárico Oro, en la Villa Azul, conoció sobre las labores para contener la propagación de la enfermedad. La también diputada al Parlamento cubano por ese municipio tunero llamó a pesquisar diariamente a la población, de conjunto con las brigadistas sanitarias a fin de fortalecer el trabajo de prevención en los barrios.

Amarelle Boué intercambió con federadas del bloque Tania la Guerrillera en la localidad de Sandino, sobre la situación epidemiológica, la necesidad de incrementar la producción de alimentos desde los patios en las comunidades, y del ordenamiento monetario.

A lograr la percepción de riesgo convocó en el bloque 9 Paulina Pedrosa, de Aguada Nueva, donde supo del quehacer del equipo básico del consultorio médico junto a las activistas de la organización, así como de la confección de nasobucos, la atención a personas y familias vulnerables, entre otras acciones.

Llegó hasta la zona roja del barrio El Boquerón, en Puerto Padre. Allí se interesó por la atención a las 680 familias que se encuentran en restricción de movimiento, y exhortó a mantener la disciplina bajo el cumplimiento estricto de las medidas para cerrar el foco.

En su periplo por comunidades de Manatí sostuvo conversaciones con federadas de la Delegación 5 del Bloque 2 de ese territorio, y con trabajadores de la Salud del consultorio perteneciente a la Circunscripción 4 del Consejo Popular 1. Abogó por el fortalecimiento del activismo de las brigadistas sanitarias para evitar, como hasta ahora, la transmisión del SARS-CoV-2.

Amarelle Boué, acompañada de autoridades del Partido en la provincia y del municipio, visitó la unidad del Sistema de Atención a la Familia, ubicada en el restaurante Las Brisas. Allí garantizan los servicios alimentarios a los abuelos que viven en el radio de acción.

En diversas oportunidades, la secretaria general de la FMC ha insistido en que la organización femenina es determinante para desarrollar labores en la comunidad. Y, en estos momentos, las prioridades se centran en estar junto al pueblo en la implementación de la Tarea Ordenamiento y salvar vidas.



Foto: Reynaldo López Peña

No confiarse ante el nuevo coronavirus

4

En la búsqueda de un empleo

Por Naily Barrientos Matos

Hasta la fecha mil 166 tuneros encontraron empleo en las dependencias del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, donde se ofrece orientación al respecto, a fin de respaldar la gestión de los interesados y propiciar un mejor escenario para la creación de riquezas en el país.

El total de personas en busca de ocupación sobrepasa, en todo el territorio, los tres mil 500, aseguró Valentina Aguilera Puig, subdirectora de la actividad en la Dirección Provincial de ese Ministerio, cuyas oficinas permanecen activas para la atención a la población.

De los ubicados, la mayor cifra (719) laborará en el sector cuentapropista. Sobre este dato, Agui-

lera Puig detalló que más de 500 personas estaban sin vínculo laboral, 134 fungían como amas de casa y seis son egresadas de centros penitenciarios. Añadió también que en el sector presupuestado hallaron trabajo cerca de 400 tuneros, en tanto medio centenar ejercerá en diversas formas productivas del sector agrícola.

La subdirectora de empleo destacó que de los incorporados a la actividad laboral, el 47 por ciento son jóvenes menores de 35 años de edad, y subrayó que desempeñar un oficio o profesión es la principal protección a un ciudadano. "Para aquellos que continúan en la búsqueda de una plaza hay disponibles poco más

de 400 ofertas, la mayoría en el sector agropecuario", expresó.

Respecto a este particular precisó que estas opciones no son del interés de muchos de los que indagan y, en estos casos, los datos de la persona quedan consignados en un registro y de surgir una oportunidad será avisada, siempre en dependencia de su nivel escolar y competencias laborales.

"Las entidades del sector presupuestado despachan con las direcciones municipales las plazas vacantes, lo cual no es extensivo al sector empresarial que sí posee facultades para emplear de manera directa a un trabajador", concluyó la funcionaria.

Kiki, uno de los todólogos de Monte Cabaniguán



Texto y fotos: Yaidel Rodríguez Castro

ANDAR por los esteros sin encallarse y cogerles la vuelta a las mareas para hacer el largo recorrido hasta la estación biológica, no es tarea fácil para quienes conocen poco las pantanosas aguas de Monte Cabaniguán. Sin embargo, ya Enrique Vázquez se sabe al detalle cada uno de esos escondrijos, y a fuerza de remo impulsa el bote sin mucho esfuerzo mientras prende un cigarrillo y conversa con fluidez.

"Llevo 15 años aquí haciendo de todo", dice este jobabense al que la mayoría lo llama por su apodo: Kiki. Y es que, el siempre amante de la pesca y el mar ha cumplido su sueño de desempeñarse en lo que le apasiona.

"En realidad soy técnico en conservación y junto a otros compañeros me encargo de varias tareas para completar y apoyar la investigación científica. Desde el monitoreo de las especies, la identificación de nidificaciones de cocodrilos, los conteos, el

trabajo con la iguana, la protección del área... hago de todo", refiere.

"Antes de llegar aquí ya conocía bien la zona, estaba familiarizado con la faena, y siempre he sido amante de la naturaleza, aun cuando lo que más me gusta es la pesca deportiva y todo ese mundo del mar. Vi en este lugar una oportunidad de trabajar con placer y me quedé".

De eso se trata, de sentir que no es un simple puesto laboral, sino de disfrutar a plenitud lo que se hace. Por esa razón, Kiki le ha tomado muy bien el pulso a estos parajes alejados de la ciudad y de la familia casi todo el mes.

"Aquí somos pocos compañeros, trabajamos par de semanas y luego descansamos. No es tan aburrido como parece, cuando llega la tarde, después que terminamos los quehaceres, cocinamos, vemos televisión, jugamos dominó... así transcurre el tiempo", comenta.

El día tiene mucho ajeteo allí, las horas pasan volando literalmente "...imagínate que damos remo hasta los esteros, evaluamos las mareas,

medimos el impacto de las marejadas, marcamos áreas de mayor concentración de especies, y cuando hay que trabajar el cocodrilo, vaya, es todo el día por ahí caminando los esteros y las lagunas.

"Ahora estamos embullados con la siembra de ostiones, y las horas libres las dedicamos a eso, a confeccionar las varas y plantarlas, mejoramos el ecosistema y a la vez buscamos una vía para el desarrollo del área protegida con alternativas que puedan dar sostenibilidad".

Enrique Vázquez, Kiki, lleva desde el 2004 lidiando con los manglares, los cocodrilos y desandando los esteros. Ahí tiene recreado parte de su mundo entre quienes son apodados como todólogos, por la diversidad de sus funciones a favor del medio ambiente; un apelativo que supo asignarles muy bien el principal biólogo y fundador del área protegida, el doctor Manuel Alonso Tabet.

"Lo mejor de este trabajo es que uno es útil. Me gusta lo que hago y pienso jubilarme aquí".



SEMANARIAS

A cargo de Elena Diego Parra

CONTINÚAN ABIERTAS LAS MATRÍCULAS EN LA UNIVERSIDAD

La Universidad de Las Tunas informa a todos los estudiantes con carreras asignadas en las diferentes modalidades de estudio que las matrículas para el ingreso a la Educación Superior aún se mantienen abiertas, teniendo en cuenta la situación epidemiológica que presenta el país. Así lo asegura una nota firmada por Aurora del Carmen Ramos de Las Heras, rectora del centro.



"Ratificamos que ningún estudiante con carrera asignada perderá la posibilidad de efectuar su matrícula. Para los primeros y quintos años del curso diurno la actividad docente 2021 iniciará el próximo lunes, primero de febrero. El resto de los años, incluida la modalidad de ciclo corto, comenzará el 8 de febrero", especifica la información.

En el caso de los alumnos pertenecientes al curso por encuentro podrán obtener más detalles sobre el proceso por vía telefónica en las facultades y centros universitarios municipales correspondientes, o llamando al Departamento de Comunicación Institucional a través de los números 31343102 extensión 504 o al 52119341.

TIENDA MAYORISTA PRESTA SERVICIOS A CUENTAPROPISTAS

La venta de productos e insumos para el sector cuentapropista constituye prioridad para el colectivo de trabajadores de la unidad empresarial de base (UEB) Mayorista, ubicada en las afueras del poblado de Manatí.

Aunque se construye el local oficial, que llevará el nombre de Mercabal, desde hace un mes se presta el servicio a unos 50 trabajadores no estatales, que han podido acceder a diferentes renglones; entre ellos granos, aceite, harina de trigo y sirope. A pesar de las limitaciones en los suministros la intención es incrementar la oferta.

Según declaraciones de Giover Batista Cruz, director de la UEB, los beneficiados deben tener una cuenta bancaria y el pago se realiza de manera anticipada a través de la herramienta **Transfermóvil**. Las mercancías las obtienen con un descuento del 20 por ciento de su importe, lo que les permite mantener un margen de ganancia sin elevar demasiado los precios.

(Arian Laverdeza Reyes)

EXPORTAR: RETO DE LA ECONOMÍA AMANCIERA

En el municipio de Amancio se identifican los productos que pueden extenderse al mercado nacional e internacional, beneficiando el desarrollo local y del país.

Suleiny Iznaga García, directora de Planificación Económica en la localidad, explicó que al cierre del 2020 ese indicador alcanzó el 168,2 por ciento de cumplimiento, por la alta producción de alcohol durante el segundo semestre del año, que representó más de 64 mil hectolitros. Asimismo, se incrementan los volúmenes del carbón vegetal, a partir de la inclusión de la carbonilla y la briquetta.

En estos momentos la exportación en esa demarcación transita por una situación compleja, pues la planta alcoholera está detenida por decisión del país, y faltan insumos para la producción del carbón. Sobre la paralización de la destilería Sevilla, la directiva refirió que el grupo empresarial realiza gestiones para disminuir el tiempo de inactividad y afectar al mínimo a los trabajadores.

(Danay Naranjo Viñales)

Efemérides

Semana del 29 de enero al 4 de febrero

Por Yda Lidia Fernández O' Farrill

- 31/1924: Constitución del gremio azucarero en Puerto Padre.
- 1/1873: Fallece la notable escritora Gertrudis Gómez de Avellaneda.
- 1/1915: Se crea la Banda Municipal de Música en Puerto Padre.
- 1/1911: Natalicio del luchador antimperialista Rafael Batista Nápoles.
- 3/1962: Comienza formalmente el bloqueo norteamericano contra Cuba.
- 4/1962: Se aprueba la Segunda Declaración de La Habana.

Llévanos en tu móvil





Lo verdaderamente importante frente a Biden

Por István Ojeda Bello

VESTIDO como en un día común en el supermercado, Bernie Sanders caminó entre los invitados ataviados pomposamente para la toma de posesión del cuadragésimo sexto presidente de los Estados Unidos de América: Joseph Biden Jr. Puede que esa instantánea de Sanders sentado con aparente indiferencia en una simple silla plegable, pero enviando un mensaje claro de determinación nos convenga ante la nueva administración estadounidense.

De tan oscuros y tensos, los cuatro años de Donald Trump en la Casa Blanca desde la ribera sur del estrecho de la Florida parecieron mucho más largos. Las más de 240 medidas de recrudescimiento del cerco económico es el legado que el magnate inmobiliario deja al veterano senador por el estado de Delaware que acaba de sentarse tras el escritorio Resolute. Cada uno de esos golpes los propinó Trump apelando a los más burdos pretextos: desde los alegados incidentes de salud de sus diplomáticos en La Habana hasta la manía de sugerirle a Cuba concesiones en su política exterior.

Si Biden se decide a cumplir su promesa de campaña de revertir la postura asumida por su predecesor con respecto a nuestro país, tendrá que hacerlo a sabiendas de que el balón está en su terreno, así que le tocará el primer movimiento. A su favor obra el descrédito de los políticos estadounidenses de origen cubano que apoyaron a Trump hasta el último momento y centros de estudios, grupos de cabildeo y congresistas le propusieron una hoja de ruta.

Cabe recordar que Cuba no es prioridad en la agenda de un presidente demócrata que desde su punto de vista tiene ante sí problemas mayores. Biden afronta la aguda polarización política de

una sociedad agravada con el azote de la pandemia de la Covid-19; le urge recomponer el rol protagónico de su país en disímiles escenarios claves para sus intereses geoestratégicos.

A Barack Obama le tomó seis años para decidirse a emprender un camino diferente con este Archipiélago. Habrá que ver hasta dónde, quien a todas luces será de un solo mandato, estaría dispuesto a arriesgar su capital político en un asunto comparativamente menor frente a otros de peso como el acuerdo nuclear con Irán o la interacción con China.

En pro del deshielo obraría el efecto latente de los progresos logrados antes de la llegada a la Casa Blanca de Donald Trump. Si entre 2014 y 2017 Washington y La Habana avanzaron en asuntos de mutuo beneficio, entre ellos el antiterrorismo o los intercambios científicos, esta vez podrían lograrlo en otros tópicos de similar relevancia como el enfrentamiento al nuevo coronavirus. Desde el típico pragmatismo de un político de carrera como lo es Biden ahí habría una oportunidad por evaluar.

Adicionalmente para una Administración que pondera la diplomacia y busca colocarse a la cabeza en los foros internacionales, no sería ocioso pensar que reconstruir los puentes con el Gobierno cubano, dinamitados por Trump, puede mejorar la imagen estadounidense ante América Latina.

De este lado hay un par de notas por tomar. La primera es que sigue latente el afán estadounidense de que los cubanos de dentro y especialmente los de la emigración en suelo norteamericano asuman al bloqueo como un asunto separado de sus vidas. Obama en su momento fue muy exitoso al mantenerlo como una medida

de presión en la mesa de negociaciones.

Con Trump fue más evidente y el resultado se vio en una porción de la emigración cubana en el sur de la Florida, que hizo campaña a favor de su reelección. Semejante actitud solo sería explicable, en parte, por el hecho de que esas personas creen que el cerco no afecta a sus familias en Cuba, sino solo al Gobierno Revolucionario. Así de simple, por increíble que parezca.

Si asumimos que Biden retomará en cierta medida la política de compromiso y presión de Obama es posible anticipar que seguirá colocando el bloqueo en el imaginario colectivo, como algo distante de la cotidianidad de los cubanos. Por ende, no tendrá demasiado apuro, pues iría a negociar con carta ganadora.

La segunda lección por registrar es que ciertamente las relaciones con ese país atraviesan casi todas las aristas de la sociedad cubana, pero no es sensato asir las acciones internas a los vaivenes políticos del vecino del norte. Quien esté en la Casa Blanca es obviamente una variable de peso en la ecuación política cubana, mas no la única.

La larga noche de la Administración Trump probó con creces que, sin bien la normalización puede ser la estrategia preferida por el *establishment*, será un proceso no exento de retrocesos. Por eso, mírese esa foto de Bernie Sanders multiplicada en memes en las redes, como la alerta de que no puede perderse la brújula sobre lo verdaderamente importante. Para Cuba, eso sería tener presente que el destino de su Revolución depende, ante todo, de cuánto sea capaz de conservar en el consenso, alrededor de los principios de dignidad nacional, justicia social y prosperidad colectiva que la sustentan.



Cartas

A cargo de Graciela Guerrero Garay

RESPONDE CUPET A QUEJA SOBRE PUNTO DE VENTA 1

El máster en Ciencias José Luis Mora Pérez, director de la unidad empresarial de base (UEB) División Territorial de Comercialización de Combustibles Las Tunas, en respuesta a esta sección dice: "La cliente con discapacidad Miriam Romero Pérez, quien reclama en su mensaje se le dé mayor atención a los discapacitados que compran gas licuado en el punto de venta 1 Lora, ante las irregularidades que allí suceden muchas veces, quedó conforme y se le explicaron las medidas que se han adoptado en nuestra división.

"Satisfacer la demanda de gas licuado del petróleo (GLP) a los consumidores en la provincia, ya sea por vía normada o liberada en el último mes del año 2020, se vio afectada por el inventario. Ello provocó un incremento en las solicitudes, además del déficit de cilindros existente, a partir de la imposibilidad de la industria nacional de cumplir la demanda presentada por CUPET. Para esta situación la dirección tomó como estrategia la extensión del horario y el apoyo de más trabajadores en los puntos de venta.

"Respecto a la organización para la compra del cilindro, con el grupo de apoyo del Gobierno a partir del 15 de diciembre se estableció que compren dos clientes de la cola, uno sin módulo y un discapacitado, repitiendo el ciclo hasta 10 clientes y un domicilio con cuatro cilindros. Esto permitió que el cierre del año fuera mejor para nuestros usuarios. En el caso de los de la cola pueden comprar dos si están dentro del mismo contrato o núcleo. Un miembro del Consejo de Dirección es responsable de la organización en ese punto de venta.

"Con relación a los trabajadores de la empresa se tiene flexibilidad para la compra, siempre que sea el contrato que ampara a su núcleo familiar", concluye la respuesta de Mora Pérez a la lectora Miriam Romero.

AGRADECIMIENTOS

El correo electrónico carlos@tunas.copextel.com.cu notifica a esta sección su agradecimiento a los trabajadores del sector no estatal, Alejandro Pérez Ricabal y Yaimara Velázquez Labrada, quien encontró la billetera. El lector nos cuenta:

"En la tarde del 21 de enero fui a uno de los quioscos donde expenden alimentos en el Tanque de Buena Vista y compré unos dulces. Allí olvidé la billetera encima del mostrador con varios documentos de identificación y más de mil pesos. Al siguiente día recordé que la había dejado allí y me personé en ese lugar. Me atendió el dependiente que se llama Alejandro, el cual, muy atento, me dijo que habían guardado la billetera con todos los documentos y el dinero completo.

"Fue encontrada por Yaimara, quien la tenía en su poder y me la devolvió. Es digno reconocer la actitud honrada de estos dos trabajadores por cuenta propia", destaca Carlos en su misiva.

Bajo el mailto edanilo@ltu.sld llega el parabién de este tunero con la satisfacción de que su queja fue atendida prontamente por el Gobierno del municipio cabecera. Por ello, la comunidad de Jobabito reitera la confianza en la atención a la población, sobre todo, en la distribución de alimentos en tiempos tan convulsos agudizados por la pandemia de la Covid-19. Igualmente, transmite su efusivo reconocimiento a **Cartas** por el apoyo a la ciudadanía en canalizar sus inquietudes y problemas sociales.

PACIENTE CON VIH RECLAMA ATENCIÓN EN "COLOMBIA"

Desde la sureña localidad de Colombia nos transmite su inquietud el Caso Índice 1851, paciente portador del VIH/Sida. En su correo electrónico refiere que "en nuestro municipio existe un grupo de 12 pacientes afectados por la falta de medicamentos retrovirales (Efavirenz, Emtricitabine y Tenofovir Disoproxil Fumarate, más conocido por Atripla). En octubre pasado fue una semana y desde el 3 de diciembre hasta esta fecha de enero no tenemos más medicamentos.

"Nos hemos acercado a todos los factores a nivel de municipio y provincia, incluyendo a Emcomed. Se nos dice que hay carencia en el país, pero el tiempo pasa y esto afecta nuestra salud, ¿qué debo hacer? Tampoco se toman medidas para cambiarnos el tratamiento", indica con preocupación este lector.

Vivo, hoy más que nunca

Texto y fotos: Reynaldo López Peña

Pensar como país es acercarse a José Martí. Para nadie es difícil encontrar su presencia en la Cuba de hoy. La lealtad a la doctrina del Apóstol se puede sentir fácilmente con solo recorrer el curso de su pensamiento desde el Moncada hasta estos días, en que a pesar de ser agredidos con saña defendemos la nación, sus ideas y principios.





No confiarse ante la Covid-19

Por Misleydis González e István Ojeda

En una de sus más recientes comparecencias, el doctor Francisco Durán mencionaba a Las Tunas entre las provincias de más baja incidencia de Covid-19; no obstante, alertaba que hay un alza de confirmados respecto al comportamiento de la pandemia en meses anteriores. Y quienes habitamos estas tierras no necesitamos mayores argumentos ante una realidad demasiado cercana y perceptible.

Si de ilustrar se trata, ahí están, todavía tibios, los números: tan solo en los últimos 15 días aquí se han reportado 37 casos autóctonos, para una tasa de incidencia de 6,94 por cada 100 mil habitantes. Ciertamente son cifras bajas al compararnos con las de otras naciones, incluso, con Cuba; aun así, evidencian que no estamos lejos del impacto de la pandemia y más vale "poner la barba en remojo".

La confianza no es una opción, y de eso pueden dar fe los seis tuneros que hoy enfrentan al SARS-CoV-2 desde el centro de aislamiento habilitado en la escuela José Martí, y también los ingresados (seis) en el hospital Fermín Valdés Domínguez, de Holguín. Igualmente juntan vivencias las más de 60 personas aisladas (sospechosas, contactos y viajeros) en los diferentes locales destinados a ese fin.

Por estos días, cintas color naranja, en señal de prohibición, aparecen en algunos barrios. Dentro de esos perímetros se hace un seguimiento a los implicados para evitar la propagación de la enfermedad, como parte de los controles de focos que hoy suman 14, de ellos ocho en el municipio cabecera, cuatro en Puerto Padre y dos en "Jesús Menéndez".

Los 10 positivos informados, desde el domingo y hasta el cierre de esta edición, han estado en vigilancia en el momento de la confirmación: seis son del municipio cabecera, tres del área de Salud del policlínico Aquiles Espinosa e igual cantidad del "Manuel (Piti) Fajardo".

Otros dos pertenecen a Majibacoa, contactos de un conta-

giado del área del Piti Fajardo, de esta ciudad. También se reportaron dos de Jesús Menéndez, que sí están asociados a los focos de su propio municipio.

Desde que inició la pandemia en marzo del 2020, en Las Tunas se han identificado 250 casos positivos y la mitad han sido autóctonos. Hasta la fecha, se contabilizan 120 pacientes de alta clínica y 109 tienen egreso epidemiológico.

Vale destacar que aquí ya se han realizado más de 24 mil 200 pruebas PCR. Ahora están pendientes de los resultados unas 670; 40 tienen más de 72 horas de tomadas, y el resto menos de ese tiempo.

Más allá de las estadísticas, sabemos que muchos tuneros ya han "chocado" con la Covid-19. Sí, porque detrás de un enfermo, hay padres, hijos, abuelos, amigos... tantas personas que sufren esta enfermedad y, por supuesto, no entran en los registros. No esperamos a que un diagnóstico nos haga ¡por fin!, percibir el riesgo; mirarnos en el espejo de unos cuantos es una oportunidad que bien podemos aprovechar a favor de la vida.

Desde la semana pasada se restablecieron los controles sanitarios en los límites con varios territorios vecinos que poseen mayores niveles de transmisión del nuevo coronavirus, así como entre los municipios de Las Tunas y Puerto Padre, donde ahora mismo se concentra la mayoría de los casos positivos aquí.

Igualmente, siguen activos los puntos de pesquiseo a los viajeros en los accesos desde las provincias de Camagüey y Granma. Mantienen plena vigencia las medidas acordadas que refuerzan la vigilancia epidemiológica, especialmente en los municipios de Las Tunas y Puerto Padre, en especial la limitación del transporte masivo de personas entre ambas demarcaciones a solo los trabajadores imprescindibles y a quienes tengan razones de salud plenamente justificadas.

Un barrio con cinta anaranjada

Por Yelaine Martínez Herrera

Amanece. El día se despereza nublado. La mañana está fría, pero siguen allí, cerca de la cinta anaranjada y la casita de campaña, blanquísima. Desde mi ventana observo. Aunque traen por encima bata verde identifico los uniformes de policía. Imagino las gotas de rocío en sus rostros, y yo tan abrigada. También puedo ver al personal de Salud; todos completamente forrados.

Tres personas positivas al SARS-CoV-2 (reportadas hace 15 días) viven en la manzana colindante. La calle Vicente Cutiño, desde Lora hasta Nicolás Heredia, es inmediatamente cerrada; son pacientes del consultorio 6. En ese momento había quienes, del lado de acá de la cinta, andaban sin el nasobuco, supongo que sintiéndose libres del peligro.

Llegó la tarde del 20 de enero y una noticia les movió el piso, incluso, a otros que como yo, por voluntad propia, optaron por permanecer en casa, dada la cercanía del foco en vigilancia epidemiológica. "Hay que poner otra cinta anaranjada porque se confirmó un caso en este barrio", nos informaron. Este fragmento de las calles Nicolás Heredia y Joaquín Agüero cambió su rostro. Se oscurecía así un nuevo pedazo del reparto Primero, apodado "México".



Cada uno lo asumió según su temperamento y percepción de riesgo. Caras de asombro, por un lado, pupilas inquietas por otro, interrogantes, miedo y hasta un poco de humor en algunos casos. "Estamos rodeados", dijo un vecino jocosamente. A mí sinceramente el tema no me da ni gota de gracia. Pienso en mi niño de 3 años e intento adaptarme a las circunstancias, sin descuidarme.

El joven positivo fue aislado rápidamente, según los protocolos establecidos. A sus contactos se les realizó el PCR. Los demás estamos en vigilancia. Mientras, una activista de la barriada, debidamente protegida, hizo la lista de la cantidad de personas por vivienda, con énfasis en los grupos vulnerables, para organizar la entrega de los alimentos. La leche y el yogur de los más chicos están garantizados, nos dijeron a los padres. Y así ha sido.

Pan, galleta, mermelada y mantecado vienen en pocos días, pero el necesario plato fuerte toma casi una semana, al menos en mi barrio. La gente se desespera, es entendible, en los hogares se acaban los víveres. El alivio llega al sexto día. Dos paquetes de pollo y salchicha, un pomo de aceite y papel sanitario, todos a precios convencionales. Habría que ver por qué la demora en una zona altamente priorizada donde



Fotos: Reynaldo López y de la autora

los residentes, por lógica, no pueden salir.

Igual suerte corrimos con la vianda y la ensalada que, la primera vez que trajeron, además de retrasarse, la una no alcanzó para todos y la otra mostraba una total incoherencia entre calidad y precio. Menos mal que después suministraron burro, calabaza y boniato. Pero, bueno, eso es harina de otro costal.

He visto a los mensajeros "perder los pies" de aquí para allá, en cualquier horario, para que todos reciban su ración. Si bien es cierto que en algunos casos todavía la organización es una asignatura pendiente, han llevado hasta

varría y Elsa Mesa Ricardo, y a la enfermera Amarilis La Rosa González, que nos visitan cada día (sin pasar al hogar), se preocupan por nuestro bienestar y nos toman la temperatura (a su debida distancia) con ese "s sofisticado" termómetro que parece una pistolita de juguete, como le digo a mi hijo.

Al principio él se asustaba un poco porque verlas vestidas con caretas, guantes, ropas verdes con mangas largas y pies cubiertos con bolsas de tela, no es común para un niño pequeño (hasta uno se impresionó), pero sus voces dulces y conocidas le devolvieron la confianza.

Ellas están aquí desde el sábado 16, cuando la presencia de un cubano americano con Covid-19 en el barrio contiguo trastocaría su rutina y la de muchos. Las veo volver a la casa de campaña luego de la pesquiseo que, según me dijeron, abarca a 191 personas. Imagino que en la carpa, entre hipoclorito para manos y pasos podálicos, extrañen a su familia, especialmente a sus hijos.

Entonces pienso en la angustia de sus consanguíneos, en los seres amados de los policías y en mis familiares, que viven en otros repartos. Pienso en tanta gente, mientras transcurren los días en zona roja.

Este miércoles se informó un nuevo diagnóstico positivo en la cuadra colindante. Esperemos que los resultados de los otros contactos den negativo. No quiero pensar en el carácter exponencial de la Matemática. Esto no tiene rostro, pero lamentablemente muchos siguen pensando que no les tocará.

Ya hay más de 200 muertes en Cuba (infima cifra en comparación con otros países), pero duele. Si usted quiere ayudar, cuídese. No sea que la Covid-19 lo sorprenda y, en el mejor de los casos, tenga que resignarse a ver desde la ventana de su hogar una "triste" cinta anaranjada.



Meta pendiente

Por Graciela Guerrero Garay

En la Tarea Ordenamiento hay muchas metas pendientes que, a mi juicio, deben avanzar a la par para que veamos el bolsillo y la mesa contentos y, en consecuencia, sintamos que la economía resulta un camino seguro y sostenible; al tiempo que la reforma salarial responda a su esencia medular: el trabajo honrado es la base de la vida familiar y debe garantizar estándares dignos de una existencia cómoda en lo material y espiritual.

No es solo cuestión de precios, ni siquiera de lo que ganamos. Más bien apostaría por asuntos de valores y decencia. La honestidad al calcular los costos de cualquier mercancía y servicio debe ser lo primero; lo demás, igualmente justo, de respetarse el proceso previo a la comercialización. Hablo de la honestidad por mediar en nosotros si en verdad queremos una sociedad equilibrada desde la justicia, gratificante del mayor esfuerzo.

La vieja deuda existente con la calidad de las ofertas hay que liquidarla a priori y lograr el detalle de la excelencia, al margen de categorías, marcas, procedencia de insumos y producciones, renglones o establecimientos. Es vitalicia la sensación de que cuando el pan (socorrido pan de cada día) costaba un medio, no era bueno. Ahora mejora con sus altibajos, pero tampoco es bueno.

Pienso en la carne de cerdo encima del mostrador o colgada en un gancho, a merced de nuestro entorno polvoriento y soleado. En los refrescos que se expenden "frescos", no fríos, en la mayoría de nuestras unidades gastronómicas..., en fin, una larga lista de propuestas estatales y particulares que dejan de acercarse a la esmerada entrega que supone vender, ganar, satisfacer, hacer públicos, servir... Y al cliente le duele la falta, cueste mucho o valga poco, se le irrepente de cualquier manera.



Foto: Reynaldo López Peña

La Tarea Ordenamiento lleva implícita esta necesidad de cambio, de romper vicios y conceptos incoherentes a la hora de echar a andar la rueda de la economía. No es acatar horarios. Es trabajar con dignidad, todas y todos. Dejar el acomodamiento y la autocomplacencia. Y preservar, cuando se trata de la comida, las cinco reglas elementales que garantizan alimentos sanos.

No menos importante resulta hacer cumplir el Decreto-Ley No. 9 del 2020 sobre Inocuidad Alimentaria, el cual violamos con frecuencia. Pienso, incluso, que debería estar visible en cualquier punto de venta, pues esta normativa apunta hacia la calidad e higiene de lo que consumimos, aspectos vitales que al final avalan o no el precio que pagamos por ellos.

Y la honradez comercial vuelve a mi mente. La economía y el complicado camino que toma actualmente el comportamiento de la pandemia en el país y en la provincia (tensor complejo en términos económicos) no aceptan falsear costos para disfrazar la ineficiencia o buscar áreas

de confort para cubrir el salario. O violentar el bolsillo y el derecho del consumidor con mercancías sin el gramaje adecuado, mal elaboradas... en una palabra, sin calidad. Y aquí pienso en todo, absolutamente en todo.

La decencia y el respeto, los valores humanos, el crédito de la verdad, detrás y delante del mostrador, desde que comienza a gestarse la creación de un bien material o espiritual, no tienen precio. El alto número de violaciones detectadas en la implementación de los precios, en los sectores estatal y privado, trae muchas alertas. En la Tarea Ordenamiento la carestía de las cosas no es exactamente el mayor problema. Lo bueno es caro en cualquier parte del mundo, pero tiene que ser de primera.

Esa meta pendiente nos la debemos. No es mañana, es ahora. Cada minuto que pasa incrementa el desorden si no actuamos. El silencio hace cómplice. Vuelvo a la honradez y al trabajo consciente. La actitud y el discurso no pueden ser epidémicos. Nos toca hacer. ¿Usted lo entiende?

Acometen ofensiva contra ilegalidades

Por Róger Aguilera (ACN)

La Dirección Integral de Supervisión de la provincia de Las Tunas acomete una ofensiva dirigida a la detección de ilegalidades, violaciones e infracciones, para lo cual ya han realizado más de mil 500 acciones de control en lo que va del actual año.

Juan Miguel Infante, director de la entidad, explicó que hasta el 20 de enero se adoptaron dos mil 944 medidas por diferentes causas, incluidas 524 multas vinculadas con la actividad de precios.

Explicó el directivo que esta labor la desarrollan 150 inspectores que laboran en dúo a nivel de consejo popular, quienes además de velar por el cumplimiento de lo legislado están al tanto de las preocupaciones de la población.

Las experiencias del 2020 y las acumuladas durante este mes de enero -subrayó- servirán para analizarlas en seminarios que se efectuarán próximamente, con el propósito

de ir perfeccionando la supervisión.

Para ampliar sobre el tema, el subdirector del organismo, Eugenio Peña Morales, significó que se han identificado 113 ilegalidades cometidas por los cocheros, conductores de camiones y autos particulares, bicitaxistas, grabadores de memorias y vendedores de carne de cerdo, medicamentos y productos agrícolas.

Aunque las multas equivalen en su conjunto a casi medio millón de pesos -dijo-, lo más importante para el cuerpo de supervisores es revertir esta situación con las violaciones de los precios y detectar las infracciones que afectan a las familias.

Seguimos defendiendo la economía cuando visitamos centros del sector estatal y mantenemos el rigor contra los indisciplinados que se aprovechan del actual escenario del país, reiteró Peña Morales.

Economía en ordenamiento monetario: hablando todo el mundo se entiende

Por István Ojeda Bello

Aquella máxima popular de que hablando todo el mundo se entiende vale también para el modo en que en esta provincia se asume la complejidad de los pasos subsiguientes a la unificación monetaria y cambiaría. Al menos así lo demuestran los resultados de los primeros análisis que aquí se han hecho sobre la marcha de un proceso sin dudas inédito.

LOS EFECTOS

Transcurridas 26 jornadas del Día Cero, fecha en la que entró en vigor una única tasa de cambio del peso cubano frente al dólar estadounidense, e inició la salida de circulación del peso cubano convertible

(CUC), en Las Tunas ya es posible señalar algunos efectos. El Estado, solo en el Balcón del Oriente Cubano, erogó más de 200 millones de pesos para mantener a flote los salarios y pensiones ante la inevitable subida de los precios.

Sin embargo, eso no evitó que aflojaran las distancias entre la calidad de algunos productos o servicios estatales subsidiados hasta diciembre y sus nuevas cotizaciones después de enero. Eso provocó que, por ejemplo, cayeran los porcentajes de los profesores que consumen la merienda escolar; o que todavía hoy solo poco más del 50 por ciento de los clientes del Sistema de Aten-

ción a la Familia (SAF) esté haciendo uso de esos comedores.

Ciertamente se elevó la cantidad de solicitantes de empleo en Las Tunas, no obstante, los registros del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS) indican que no todos lo encontraron y entre quienes se hicieron de un puesto, apenas una ínfima parte lo obtuvo en la Agricultura. Es precisamente en el surco donde más se necesitan los brazos. De hecho, ahora mismo en la provincia, aseguran fuentes gubernamentales, están ociosas más de 89 mil hectáreas que darían trabajo a más de cinco mil potenciales usufructuarios.

Luego de los análisis hechos desde el Gobierno Provincial con las principales empresas productoras de alimentos en el territorio fue posible bajar los precios, inicialmente establecidos a varias mercaderías de alta demanda como los cárnicos, los derivados de la pesca y los agrícolas.

Sin embargo, los dirigentes sindicales advierten que entre los trabajadores siguen siendo objeto de controversia las nuevas escalas salariales, los precios en los comedores obreros, la eliminación de los pagos por antigüedad junto a los de las guardias médicas, o las diferencias entre los estipendios actuales con respecto a las anteriores estimulaciones en CUC.

RESPUESTAS Y LECCIONES

"Mucho de racionalidad política tiene este proceso", afirmó Manuel Pérez Gallego, primer secretario del



Foto e infografía: Del autor

Partido en la provincia. Tanto sus reflexiones como las opiniones canalizadas a través de las organizaciones sindicales denotan que están fallando los engranajes de comunicación hacia el interior de las entidades estatales.

Por eso, las estructuras políticas y de Gobierno se han lanzado a sucesivos encuentros con los empleados públicos y los emprendedores privados de la comarca. Esos foros ya involucraron a más de 60 mil personas de todos los municipios, de acuerdo con informes de las autoridades tuneras.

Justamente ahora, alertó Pérez Gallego dirigiéndose a los principales empresarios del territorio, cada decisor debe tener la mayor clari-

dad posible sobre las nuevas normas que entraron en vigor, sin importar a qué nivel esté.

La cantidad de personas que previo al ordenamiento recibieron algún tipo de capacitación, criticó el dirigente político, no se corresponde con la magnitud de las situaciones creadas en varios colectivos laborales por la interpretación esquemática de las medidas económicas tomadas por el país; o la ausencia de una explicación oportuna.

"No podemos tenerle miedo a decir que nos equivocamos", sentenció. Porque, concluyó, "la nación ha emprendido un camino de transformaciones que deben ser evaluadas constantemente".

ANÓTALO!!!:

Si se incorporaran al trabajo quienes en Las Tunas NO LO HACEN teniendo condiciones físicas y mentales suficientes...

Crearían una riqueza equivalente a TODO lo que pagó el Estado aquí para mantener a flote salarios y pensiones antes del Día Cero: más de 200 millones de pesos

Enero, 2021

Felices 70, guardiana de saberes

Por Yelaine Martínez Herrera

En la avenida Vicente García muchos te descubren, septuagenaria, abierta a los saberes. Tus anaqueles cuentan una historia. Llevas el nombre del Héroe Nacional de Cuba y naciste un 28 de enero, igual que él.

Al abrigo de una fachada ecléctica seduces a la gente. Desde el estudiante que sueña la calificación perfecta hasta quien se pierde en los horizontes de Minerva entre ciencia, poesía, narrativa...

Hoy un novedoso sistema de gestión te exalta en el país, fruto de los empeños de tus trabajadores desde el 2013. Así lograste digitalizar todos los catálogos, con cerca de 30 mil registros.

Aunque la pandemia haya limitado tus visitas a centros penitenciarios, hogares maternos y de ancianos, entre otras instituciones, no ha podido apagar esa luz que brilló hace 70 calendarios cuando abrió la primera biblioteca pública de la entonces Victoria de las Tunas.

A lo largo del tiempo te hemos visto en la Jornada Cucalambéana, en la Feria del Libro, explorando formatos digitales y otros espacios. Prestas documentos, te mantienes activa en la promoción, compartes muestras bibliográficas, aportas a la enciclopedia cubana EcuRed, ganas terreno en los servicios a los usuarios...

Tus 10 salas de atención al público te honran desde su quehacer constante. Hay para todos los gustos y necesidades. Está la Sala Mariana, una hemeroteca, la de arte, una patrimonial, la de personas con discapacidad y otras que igualmente salvaguardan las enseñanzas del autor de **La Edad de Oro**. Por eso nos alegró que la de navegación retomara los servicios de Internet, luego de tres años sin estas prestaciones.

También has cultivado durante tres décadas las enseñanzas del Apóstol a través del concurso La



Foto: Ángel Chimento Pérez

Muñeca Negra, incluso, ahora que las circunstancias de la pandemia obligaron a trasladarse al ciberespacio, no te detuviste e hiciste al público participe en las votaciones del certamen. Es difícil saber a cuántos infantes has inculcado el amor puro de Piedad hacia Leonor, pero gracias al empeño de seres como los tuyos, no son de porcelana sus sueños.

Mirando los estantes recuerdas las primeras donaciones, aquella **Biblia** que la Unión de Jóvenes Bautistas puso a tu merced, aquella **Historia de la Música**, de H. Lavoix, que facilitó el señor Aldo Peña Paneque. Pero hoy no es muy diferente tu instinto maternal si de libros se trata, pues el colectivo guiado por Carmen Velázquez Quintana resguarda más de 70 mil títulos, entre ellos importantes ejemplares como los tres tomos de **El libro de las Constituciones**, donados por el Premio Nacional de Historia Eduardo Torres Cuevas.

Aunque modesto ahora, a causa de la Covid-19, no podía pasar por

alto tu onomástico. La exposición fotográfica **La biblioteca cuenta su historia**, te agasaja a través de 70 instantáneas. Así se recorren las cortinas del tiempo y nos asomamos, por ejemplo, a ese momento fundacional, en el que con orgullo te miraban personas valiosas como Pedro Verdecie Pérez, tu primer director; José Ávila Reyes, presidente del Ayuntamiento y el alcalde José Hernández Cruz. Otras iniciativas figuran en el programa; el festejo está garantizado.

Aunque parece lejano aquel 28 de enero de 1951, no lo es. Viajan en el tiempo las huellas de quienes te defendieron y se transmutan en el joven que a tu lado amplía su vocabulario, en el que sueña con ser escritor y se da sus "escapadas" hacia el mágico recinto, en todos los que han descubierto que los libros permiten crecer y conocer el mundo. Y así como reflejara tu génesis **El Eco de Tunas**, hoy **26** se enorgullece de honrarte. ¡Feliz cumpleaños, guardiana de saberes!

La Covid-19 desde pupilas infantiles

Por Claudia Ligget Amado (Estudiante de Periodismo)

Ante el panorama epidemiológico que vive el mundo, los niños tienen una manera diferente de distinguir el presente. La Oficina del Historiador de la Ciudad de Las Tunas lanzó la convocatoria para el concurso de dibujo dirigido a la Enseñanza Primaria. El resultado hoy se exhibe en esa institución como parte de la **Expo por la Vida**, para alegría del público.

José Ángel Naranjo, pintor, promotor del Proyecto Sociocultural Perspectiva y curador, expresó al respecto: "Todas las obras se basan en la Covid-19. Resulta ingenioso observar cómo interpretan la situación y plasman su deseo de cuidar el mundo para salvarnos de esta enfermedad".

En total participaron 15 escuelas, con 130 trabajos, de los que el jurado, integrado por diferentes pintores tuneros, seleccionó 40 dibujos. En el certamen se otorgaron nueve menciones y un premio, que lo obtuvo Samuel David Lorenzo Núñez, estudiante de sexto grado del seminternado República de Chile.

En los cuadros se observa la preocupación de los infantes a raíz de la pandemia, las formas de asimilar la interrupción esco-

lar, el confinamiento y los distintos procesos emocionales que genera el cambio.

"Me llama la atención su ingeniosidad al representar el peligro del coronavirus. Si uno dibuja un perrito, ese perrito lleva un nasobuco. Demuestran que tienen sentido del momento histórico", dijo Víctor Marrero, historiador de la ciudad.

"Antes de pintar me detuve a pensar en la salud del mundo. Muchas personas desgraciadamente han muerto, eso me puso triste. Igual me imaginé a todos felices, superando la pandemia, pues la prevención está en nuestras manos. Mis compañeros y yo optamos por ser disciplinados en esta etapa tan delicada. Espero que Cuba le gane a la Covid-19", expresó Samuel, el niño premiado.

Realizar exposiciones es una de las metas de la Oficina del Historiador y del Proyecto Perspectiva para divulgar la cultura, no solo en galerías, sino también en comunidades. "Se regocija mi corazón al compartir con las personas estas obras. Qué lindo es observarlos cuando ven que su vida se refleja en las pinturas", apuntó Naranjo, quien atiende el arte en miniatura en la región oriental.



Foto: Reynaldo López Peña

Tinta fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

La vida no siempre son trenes a los que hay que subir, a veces son estaciones en las que hay que bajar.

Pablo Arribas (periodista español)



INTERNETicias



Londres, Inglaterra. - La dirección de un parque zoológico inglés decidió retirar de la vista del público a un loro gris africano por proferir insultos y obscenidades a los visitantes. "No podemos permitir que les dé malos ejemplos a los niños", dijo uno de sus cuidadores, quien aseguró que estas aves tienen dotes de imitación vocal excelentes, y les basta escuchar un par de veces una palabrota para incorporarla a sus impúdicos repertorios. La medida tomada es ponerlo en cuarentena con la ilusoria esperanza de que recapacite y olvide sus exabruptos lingüísticos.



ESCULTURAS ORIGINALES

Esta escultura tiene por nombre Pistola anudada, y su autor es el sueco Fredrik Reuterswärd (1934-2016). Representa un revólver Colt Magnum 357 con su cañón imposibilitado de disparar. La obra es una alegoría a la paz y una condena a la violencia. Fue concebida por su autor tras el asesinato a tiros de su amigo, el ex Beatle John Lennon, el 8 de diciembre de 1980. Está emplazada frente al neoyorkino Palacio de Cristal, sede de la Organización de las Naciones Unidas.

ASÓMBRESE SI QUIERE

Un colosal huracán llamado la Gran Mancha Roja hace estragos en el cielo del planeta Júpiter desde hace más de 400 años... **La Torre de Pisa se inclina aproximadamente unos nueve milímetros anuales...** Los discos compactos (CD) se diseñaron para albergar 74 minutos de música, duración de la Novena Sinfonía de Beethoven... **El matemático galés Robert Recode inventó en 1557 el signo de igualdad (=) ...** La FIFA tiene más países asociados (211) que la ONU (193) ... **Yesterday es, según el libro Guinness de los Récords, la canción con más versiones (supera las tres mil) ...** El alfabeto más largo es el jemer de Camboya, con 74 letras... **Construir el Titanic costó 7,5 millones de dólares, y James Cameron se gastó 200 millones en hacer la película...** En Mongolia hay más caballos (unos seis millones) que habitantes (alrededor de tres millones).

POSTALES TUNERAS

Ángela Davis, profesora universitaria y luchadora por los derechos civiles de los negros en Estados Unidos, cortó caña para el central Antonio Guiteras en 1970, cuando nuestro país desarrolló la Zafra de los Diez Millones. Ella y otros norteamericanos simpatizantes con el proceso revolucionario cubano levantaron campamento durante una semana en un rústico albergue por la zona de Santa María 2, en el actual municipio de Puerto Padre. Algunos habitantes de aquella zona todavía la recuerdan enredada entre los plantones y sudando a mares, pero empeñada en hacer su contribución personal a una causa que hizo suya.



LA ANTÍPODA DE LAS TUNAS



Se le llama antípoda al punto del planeta diametralmente opuesto a una ubicación geográfica determinada. La antípoda de Las Tunas -es decir, el lugar del mundo que le queda más alejado- es Coral Bay, en Australia, situado a unos 19 mil kilómetros de distancia. Un viaje directo en avión tomaría alrededor de 21 horas. La antípoda de cualquier sitio se identifica trazando una línea recta imaginaria que pase por el mismo centro de la tierra hasta llegar al otro lado del globo terráqueo.

LEÑADORES EN POSTEMPORADA

Pendientes del desquite... y de la Covid-19



Foto: István Ojeda Bello

implicados. El primer duelo Cienfuegos-Matanzas, inicialmente previsto para el miércoles, fue reprogramado para hoy justamente por el aislamiento en que estuvieron durante varios días los Elefantes sureños.

LAS AVISPAS PICARON PRIMERO

Para Las Tunas es imperativo conseguir un triunfo en el segundo partido del **match** de cuartos de final, luego de que Santiago ganara el martes con marcador de 7x4, impulsado por el aporte ofensivo de Edilse Silva y Adriel Labrada, y colgado de dos de los brazos jóvenes con más futuro del béisbol cubano.

El novel Carlos Font salió mejor que el experimentado Yudiel Rodríguez en el duelo de abridores, mientras el ataque santiaguero le arrebató a los Leñadores su principal arma, el bateo de largo metraje: un bambinazo de Labrada fue la conexión decisiva, al romper en el séptimo **inning** el empate a cuatro carreras.

Font, de apenas 24 años, no pareció sentir la presión de su primera aparición en postemporadas y con rectas de 93 millas por hora se las arregló para caminar hasta el octavo episodio ante la tanda más potente del campeonato. En el quinto capítulo obligó a Rafael Viñales a batear para doble **play** con las bases llenas y ahí quizás aseguró el triunfo de los suyos.

El complemento perfecto lo puso después el cierre de Yúnior Tur, que se presentó igualmente con velocidad de 93 mph e hizo estragos entre los Leñadores. Tur ponchó a dos bateadores en el octavo capítulo y a otro en el noveno, siempre dueño de la situación, sin dar margen a una reacción tunera.

Los otros grandes protagonistas fueron Edilse Silva y Adriel Labrada. El cuarto bate santiaguero, en su última temporada antes de regresar a jugar con los Cachorros de Holguín, impulsó tres carreras con par de sencillos (se fue de 5-3); mientras que Labrada hizo méritos de Jugador Más Valioso, al pegar el batazo clave del choque: un jonronazo de dos carreras por el jardín derecho que inclinó definitivamente la balanza del lado santiaguero.

CLAVES DE LA DERROTA TUNERA

Como se temía, la gran incógnita para los Leñadores está en su picheo de relevo. Pablo Alberto Civil no confía en un **bullpen** que trabajó para 6,15 en la fase regular y, como muchas otras veces en la temporada, demoró sobre el montículo a su abridor. Con unos 100 envíos efectuados, el zurdo Yudiel Rodríguez permitió tres carreras en el séptimo episodio y al relevista Alberto Pablo Civil le fabricaron otra, suficientes para decidir.

Por lo demás, el batazo a la hora buena nunca llegó. Una ofensiva de 70 jonrones (líder) en la etapa clasificatoria no pudo producir esta vez y el doble **play** sobre batazo de Rafael Viñales con bases llenas en el quinto acto terminó por ser punto de giro en el choque. La tanda de Quiala-Dánel-Yosvani fue retirada en línea dos veces en el partido.

El camarero Manuel Ávila, en tanto, retomó las cosas donde las dejó en la fase regular y volvió a destacar por su ofensiva: bateó par de sencillos y llegó a remolcar la ventaja momentánea de los suyos con batazo de sacrificio al jardín izquierdo.

BORRÓN Y CUENTA NUEVA

La fortaleza mental alcanzada por el grupo podría ser determinante para que Las Tunas remonte esa derrota inicial. Hombres de la talla de Dánel Castro y los hermanos Alarcón deben asumir el rol que su calidad y experiencia les exige.

Como adversario encontrarán al veterano Alberto Bicet, quien ya les ganó un juego esta temporada y cerró la fase regular con balance de 10-5 y efectividad de 3,83.

Pablo Alberto Civil, por su parte, enviará al montículo al también experimentado Yoalkis Cruz, quien exhibe una derrota en el campeonato ante Santiago, pero ha sido un factor importante en las tres últimas postemporadas.

Por Dubler R. Vázquez Colomé

AUNQUE al parecer la amenaza de la Covid-19 mantendrá hasta última hora la incertidumbre, los Leñadores de Las Tunas deben salir en la mañana de este sábado a igualar el **play off** de cuartos de final ante Santiago de Cuba.

Al cierre de esta edición no se había anunciado la fecha y hora del segundo encuentro, que debió efectuarse el jueves, pero fue pospuesto después de que en la noche del miércoles se confirmara el diagnóstico positivo al nuevo coronavirus en la prueba PCR realizada a uno de los integrantes de las Avispas.

La nota publicada por la Dirección Nacional de Béisbol precisó que la decisión respondía "a la necesidad de disponer del tiempo necesario para conocer los resultados de los estudios realizados a los miembros del equipo santiaguero, a partir de un positivo a la Covid-19 identificada en su cuerpo de dirección".

La complicada situación epidemiológica que vive el país mantiene en vilo a los organizadores de la postemporada de la 60 Serie Nacional, que eligieron precisamente el formato "burbuja", con sedes en Cienfuegos y Sancti Spiritus, para intentar preservar a los ocho equipos

La burocracia mantiene "inéditos" a futbolistas tuneros en Brasil

Dos meses después de su partida hacia Brasil, los internacionales Sandy Sánchez, Sandro Cutiño y Sándor Fernández siguen sin debutar con el Navegantes Esporte Clube (NEC), un equipo que terminó descendiendo a la tercera división de Santa Catarina y acaba de quedar fuera de la Copa de ese estado.

Desde el Gigante Sudamericano, el manatiense Cutiño confirmó que problemas con su documentación le han impedido saltar a la cancha y ayudar a un once en horas muy bajas, que tras concluir últi-

mo en la Serie B y descender al escalón inferior, no pudo tampoco encontrar el paso en la Copa de Santa Catarina.

Los problemas burocráticos no permitieron que los futbolistas antillanos participaran en los tres últimos encuentros de la Serie B, sobre todo, en la fecha final, el 13 de diciembre, cuando al NEC le bastaba un empate para salvarse, pero cedió 0-1 ante Esporte Clube Próspera y confirmó su descenso.

Desde entonces, los tres jugadores han esperado en vano su debut y tampoco

podieron mostrar su talento en la Copa. El Navegantes, en definitiva, concluyó esta competición en el quinto lugar entre seis elencos y, con acumulado de seis puntos en cinco partidos, quedó fuera de la ronda semifinal.

Sandro asegura que los tres permanecerán en tierras brasileñas para iniciar las competiciones oficiales en el mes de marzo. Sin embargo, de acuerdo con el calendario anunciado por la Federación Catarinense de Fútbol, la Serie C se efectuará entre el 5 de septiembre y el 28 de noviembre del 2021. (D.R.V.C)



Foto: EFE

Cesará en febrero cobro directo en los hogares de la factura eléctrica

Por István Ojeda Bello

La Empresa Eléctrica en esta provincia informó que a partir de febrero cesará el cobro de los servicios mediante la visita directa de sus trabajadores a los hogares de los clientes. No obstante, aclaró que se buscarán opciones para quienes hasta ahora solo dependen de esa vía para pagar la factura mensual.

En una nota de prensa, la entidad argumentó que toma esa decisión en aras de preservar la integridad física de su personal. Con esa frase aludió a que, tras la elevación en enero de las tarifas del servicio eléctrico en el país, es mayor la cantidad de efectivo con que deben moverse por la vía pública los empleados que hasta este momento prestaban ese servicio.

Ahora, explicó, sus consumidores residenciales aquí deberán liquidar sus adeudos mensuales a través de las propias oficinas de la empresa. También, subrayó, podrán continuar utilizando las plataformas electrónicas de pago como **Transfermóvil** o **EnZona**; o acudir a las agencias bancarias y oficinas de Correos del territorio. En estos casos, insistió la empresa, siempre deberán pagar tres días antes de la fecha de vencimiento de la factura.



La entidad aclaró que dará los pasos necesarios para garantizar el acceso al pago de la factura a quienes por diversas situaciones no pueden valerse de algunas de las variantes de pago remoto de la misma. Es el caso, precisó, de los discapacitados físicos, adultos mayores u otras personas en condición vulnerable que no salen de sus hogares y tampoco disponen del acceso a los sistemas electrónicos. Similar previsión tomará, aseguró, con los habitantes de zonas distantes geográficamente, sobre todo de las áreas rurales.

Exportaciones: sobre las marcas y los signos distintivos

Por Luz Marina Reyes Caballero

La estrategia económica actual de nuestro país tiene entre sus metas principales el incremento de productos locales en los mercados internacionales. Según expertos en el tema, estas mercancías y servicios se han insertado de manera positiva en las plataformas foráneas; sin embargo, urge priorizar entre los "novatos" los aspectos jurídicos de las marcas y los signos distintivos, claves en el comercio exterior.

"No solo debe existir un interés hacia la calidad estructural de lo que se comercializa, el valor añadido para optimizar el efecto económico sobre sus ventas o buscar más clientes para el comercio; si no hay marca registrada no se pueden incorporar al mercado", apuntó Keila Borrero Reynaldo, jefa de Operaciones en el Centro de Información y Gestión Tecnológica y Ambiental (Ciget), institución tunera autorizada a realizar los registros marcarios.

"Quienes opten por la exportación deben valorar el registro, pues en el mercado internacional es práctica común y ley establecida la legalización de los signos distintivos y diseños que competen. Lo que no



tiene marca, no tiene calidad", refirió la también especialista en Propiedad Intelectual.

La capacitación en ese sentido, tanto a empresas estatales como a otras formas de gestión, debe constituir prioridad en el largo camino de las exportaciones. Un terreno completamente nuevo que identifica a cada producto y que, si de mejores oportunidades se trata, en un adecuado ambiente legislativo, comenzar por la marca es acápite principal.

Polo productivo Gayol apuesta y avanza

Por Luz Marina Reyes Caballero

Cuando el pasado año inició la campaña de frío en los cultivos varios, agricultores pertenecientes al polo productivo Gayol, en el municipio de Puerto Padre, se aventuraron a plantar, a sabiendas de los riesgos que implicaba aquella decisión. Las fuertes precipitaciones, permanentes en aquel entonces, representaban un arma de doble filo, que bien podían beneficiar a los embalses y a las parcelas o inundar estas últimas hasta perderlas.

"Siempre se cultiva con una idea clara, la puedes lograr o no, pero en esta ocasión la derrota era más probable que la victoria", explicó a 26 Enero Hernández Ojeda, usufructuario de la unidad. "Hacerlo, pese a las posibles consecuencias, fue la opción de todos aquí y el atrevimiento nos salió bien, aunque también se perdió un por ciento notable".

En este norteño plan agrícola, especializado en la producción de viandas para asegurar el abastecimiento de las principales ciudades e industrias, ya se respiran aires de tranquilidad. Cuando prácticamente solo algunas variedades de ese renglón germinaban en sus suelos en períodos anteriores, ahora las frutas, los granos, otras viandas y hortalizas ocupan los terrenos en busca de la diversificación.

El intercalamiento y el provecho de los realengos han echado raíces. En este polo, priorizado para incrementar la producción, cuentan con aproximadamente 500

hectáreas, de las que 146 están bajo el riego de siete máquinas especializadas, y las restantes se hallan en movimiento.

El ingeniero Ulises Vega Balbuena, especialista en Viandas en la Unidad Empresarial de Base de Puerto Padre, perteneciente a este sector, manifiesta que la prioridad es mantener cubiertas todas las hectáreas. "Las que permanecen con riego fomentan, fundamentalmente, el cultivo de tomate, calabaza, plátano y yuca".

En el 2021, "las proyecciones estarán encaminadas a incrementar los rendimientos -enfático el especialista-. Debido a la acumulación de agua por las lluvias se contará con este recurso vital, y con el ingenio de los productores, pues ha sido una campaña sin insumos. Respaldaos por esos valores prevemos organizar el proceso agrícola y comercial, cerrar el ciclo productivo con autoabastecimiento en algunos rubros y lograr mayor integración de los campesinos".

Enerio Hernández, más conocido como Chachi, en Gayol da muestras de lo que sí se puede conseguir cuando hay voluntad. Con 40 hectáreas, el usufructuario está en la avanzada tanto en los rendimientos como en las entregas al Estado. Él ya no concibe plantar uno o dos renglones. "Cuando termino las cosechas, siembro otras y así aprovecho la materia orgánica que le incorporo al suelo. Además, garantizo mis propias semillas para cultivar, cuando lo planifique, las variedades que se adaptan a mis tierras."

"En este año ya casi estoy al cosechar cerca de dos mil quintales de yuca para la Empresa de Acopio y en febrero serán otros dos mil de calabaza. Ahora me concentro en la producción de tomate, que para marzo llegará a los cinco mil; mientras, en el plátano



Fotos: Reynaldo López Peña

no se obtendrán numerosas toneladas en los próximos meses".

Para alcanzar altos rendimientos y una cobertura de cultivos son necesarios los recursos; sin embargo, hay quienes no se quedan de brazos cruzados a esperar por ellos. "Ciertamente, tiempo atrás se repartían paquetes tecnológicos, fertilizantes y combustible, pero ya no es así. Sabemos que se debe al bloqueo económico, pero también somos conscientes de que el trabajo y los resultados dependen más del hombre y las alternativas que emplee para atenuar el déficit", precisó el productor.

"En mi caso, lo que uso es materia orgánica, humus de lombriz y controles biológicos ante la escasez de abonos y otros recursos. La aplicación de bioproductos y las técnicas agroecológicas han sido muy efectivas para proteger los sembrados, y ello no va en detrimento de los rendimientos, ¡todo lo contrario!"

"Producir es lo que está en nuestra mente -afirma Chachi-. Hay mucho trabajo, pero se ven los frutos cuando entrego altas cifras y variedades para el pueblo. Eso es lo que me reconforta".

UBPC 13 de Marzo diversifica sus producciones

Por Yenima Díaz Velázquez

Desde hace varios años, la unidad básica de producción cooperativa (UBPC) 13 de Marzo es la de mejores resultados en el municipio de Manatí, no solo por el quehacer en la producción de alimentos para sus trabajadores, sino por el aporte a la nutrición de los residentes en el norteño territorio.

Integrada por 27 obreros, la unidad se dedica mayoritariamente a la ganadería, pero con el paso del tiempo ha diversificado sus producciones, con el noble propósito de aportar algo más, mejorar la economía del colectivo y evitar que el país eroga una alta cifra de dinero en la compra de productos que se pueden obtener en Cuba.

Yosvani Batista Peña es el administrador, y también un líder para los demás, pues cada día despierta con una nueva idea que ponen en práctica entre todos y que les ha ayudado a mejorar la calidad del almuerzo, el salario, la atención a los obreros con problemas familiares y otros indicadores.

"La unidad tiene 690,6 hectáreas. De ellas, se dedican 580 al ganado y el resto a la siembra de cultivos varios. Tenemos 540 cabezas de ganado mayor y hemos ampliado la cantidad con otras especies. Ya contamos con 60 ovinos, 10 porcinos, 25 equinos y una buena cantidad de aves. En el 2020 cumplimos nuestro principal indicador, que es la producción de leche, y ahora nos enfrascamos en elevar el promedio de litros por vaca, que está en 3,8".

Los buenos resultados económicos de la entidad van de la mano con un esfuerzo extra del que se han adueñado todos y, en lo que antes eran simples potreros, la vista se pierde con numerosos cultivos ya consolidados, especialmente plátano vianda y burro. "También tenemos o s y u c a , boniato, calabaza, maíz y algunas hortalizas y condimentos."

Con ellos garantizamos el abastecimiento de los trabajadores y sus familiares, y el resto se entrega al Estado para su comercialización tanto en la comunidad como en otras áreas del municipio.

"En estos meses de enfrentamiento a la Covid-19 hicimos ventas a determinados colectivos y participamos en algunas jornadas especiales de comercialización al pueblo".

Afortunadamente no se rinden y buscan soluciones a los problemas para mantener sus ritmos productivos, lo que enorgullece a Batista Peña.

"Aquí todos están contentos y quieren seguir produciendo. Ellos ven reflejados sus esfuerzos en el comedor obrero, con las propias producciones, además de sus ingresos. Las tareas agropecuarias no son fáciles, por el sol, la fuerza física que hay que hacer, las inclemencias del clima... Sin embargo, el colectivo responde bien, ahí están los resultados. Sí se puede cumplir con la labor y cada día vamos a mejorarla".

En la unidad se proyecta un año 2021 con más producciones y un desempeño superior, tanto en la ganadería como en los cultivos varios. "Estamos insertados en dos proyectos del Programa Mundial de Alimentos y Bioenergía. Por este último ya recibimos un tractor e implementos. Ahora queremos aumentar la siembra de granos y hortalizas para así darle mayor atención a los trabajadores y a sus familiares".



Foto: Reynaldo López Peña



Ganaderos necesitan fortalecer proceso de contratación en las bases productivas

Por Luz Marina Reyes Caballero

La falta de eficiencia en los procesos de contratación entre las bases productivas y los ganaderos todavía incide de manera negativa en el acopio de la leche para la industria. Por esta y otras causas, más de seis millones de litros de leche dejaron de producirse durante el año 2020, lo que significa que acopiaron solo el 82 por ciento de los 26,3 millones planificados.

Según informa Jorge Luis Hechavarría Lozada, subdelegado de Ganadería en la Delegación Provincial de la Agricultura, el déficit en la base alimentaria de los animales, la desfavorable situación en el suministro estable de agua y la insuficiente exquisitez en la reproducción vacuna también influyen en el decrecimiento de la producción lechera.

Emprender un programa objetivo, que le permita a cada base productiva aportar más leche y carne, debe estar entre las prioridades del sector. "Ahora se apro-



Foto: Reynaldo López Peña

xima el período seco, en el que la entrega del líquido decae bruscamente por la insuficiente dieta proteica, razón por la cual es vital prepararse y que cada unidad cuente con el abastecimiento alimentario", significó el subdelegado.

En cuatro de los municipios tuneros, Jobabo, Las Tunas, Manatí y Amancio recae la mayor

complejidad, teniendo en cuenta la falta de control y seguimiento de las bases productivas a las entregas diarias. Estos territorios están llamados a revertir esta situación, pues actualmente se desarrolla el proceso de contratación y la conciliación de mecanismos para analizar las dificultades que puedan entorpecer estos pro-

pósitos; así como la búsqueda de fortalezas con el fin de aportar más en estos renglones, y alcanzar en el 2021 los 24,2 millones planificados.

En cuanto a la producción de carne vacuna, Hechavarría Lozada notificó que este renglón tampoco se cumplió durante el año precedente. "Solo se obtuvo el 97 por ciento de lo previsto y a varios de los productores que vendían directo se les retiró esta condición por incumplir los acuerdos".

La mira ahora se perfila hacia el ordenamiento monetario, "pues hubo un alza notable en los precios de la carne y la leche; por ejemplo, un toro de primera, que antes costaba cerca de cinco mil pesos, hoy con esta nueva modalidad puede valer de 13 a 14 mil, en dependencia de su peso."

"Lo mismo ocurre con el litro de leche. El producto que está en óptimo estado se paga a 7.50 pesos, el de segunda a 7.00 y a 6.80 el que cumple en menor

cuantía los parámetros de calidad. Con este incremento monetario ganan más los ganaderos y ello contribuye al crecimiento de las producciones", significó.

Inmersos en la construcción de módulos pecuarios están también los integrantes de las bases productivas, que para este año quieren lograr 289. "Ya hay 181 listos y esperamos en diciembre concluir con los restantes y completar su infraestructura con animales y siembras de alimento", aseguró el directivo.

Lograr el desarrollo ganadero en este territorio, a partir del control, la exigencia y las oportunidades locales, es el gran reto, como también lo es poner en práctica la ciencia y los conocimientos a favor de la producción de alimentos. Hay que allanar el camino con soluciones e iniciativas para que de una vez y por todas se alcancen mejores resultados y no se quede ni un solo litro de leche sin acopiar.